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文匯報 香港仔

香港特區政府運
輸署為配合西貢十
四鄉房屋發展，招
標在當地新增5條
新巴士線，分別往
來沙田、馬鞍山、
荃灣、九龍灣及尖
沙咀，結果全部由
城巴投得。西貢北
約鄉委會主席李耀
斌對香港文匯報表示，擔心十四鄉新市鎮會淪為皇
后山翻版，又質疑運輸署為引入競爭而忽略居民利
益，「明白有競爭先有進步，但競爭是否對等？犠
牲村民轉乘利益、出行方便以製造不必要的競爭。
大家實力旗鼓相當才能競爭，否則只會害苦居
民。」
早前去函運輸署表達憂慮的李耀斌向香港文匯報

強調，他並非針對某間巴士公司，而是只從村民出
行和利益出發，眼見城巴營運皇后山的路線出現班
次不足問題，因此亦有擔憂，「現時新界周圍行走
的也是九巴，調動較容易，例如巴士中途壞車要搵
車接載乘客，相信九巴容易安排，但城巴因地理環
境問題，從市區調動車隊支援較難。」
他認為，九巴在新界有廣泛的巴士網絡，能提供
較多轉乘優惠，減輕居民車費壓力。
城巴對取得十四鄉5條巴士的經營權表示歡迎，

將為該區路線提供多項轉乘優惠，未來將採購額
外巴士及招聘額外人手營運十四鄉的巴士路線，
造福社區。

十四鄉恐成皇后山翻版

◆皇后山遠離鐵路，巴士是居
民主要出行工具。

5條皇后山的跨區巴士路線目前由城巴經營，分別是到西九龍的79X和東九龍的78X、到港島中環的679和979，以及到西九高鐵站的
79P線，加上一條因應居民需求於去年開設的往屯門56A線。

街坊：搭多一程車好過呆等城巴
香港文匯報記者日前在上午7時前抵達皇后山邨。天還未亮透，邨內
巴士總站已人聲鼎沸，現場聚集上百名等車居民，人群打蛇餅輪候巴
士，不少人是跨區返工返學的居民。原本，城巴6條路線是最合適的點
對點交通工具，惟城巴每個站頭只有十數人等車，反而接駁到粉嶺港
鐵站的九巴78A最人頭湧湧。據記者現場統計，幾乎每3分鐘就上滿一
架巴士，但仍無法消化現場的人龍。
往市區工作的陳女士（化名）坦言，原本城巴78X線是最便捷的交

通工具，但班次實在太少，唯有迂迴地搭九巴78A到粉嶺港鐵站轉乘
鐵路出巿區，「要搭多一程車，但總好過等城巴，班次實在太少。」
有市民則犧牲睡眠時間，提早到車站等車。在九龍灣返工的梁小姐
提早兩小時、即朝早7時到達巴士站等城巴78X，「78X半個鐘一班
車，好疏，又多人搭，去到第二站已經無座位坐。」她慨嘆等車返工
放工相當磨人，「78X晚上又早收車，遲放工或者喺公司附近食埋
飯，都要滾水淥腳走。」
以往新區發展需要巴士服務時，運輸署與專營巴士公司會直接商討
開設新路線，但2019年起新路線改以競投方式決定由哪間巴士公司營
運。據了解，為鼓勵新的營運商投入市場、增加競爭，有關的計分制
度採用多項指標，除了票價、車資優惠、過往表現包括脫班率和投訴
數字、ESG（環境、社會和管治）即投入環保車隊和社會責任等外，
還引入競爭因素，變相新營運商獲加分。

人口暴增 巴士班次難疏導
在新制度下，過往甚少染指新界巴士服務的城巴獲得皇后山5條跨區巴
士線專營權，九巴則只能經營區內路線78A。然而，皇后山邨落成後人口
迅速增長，連同附近居屋山麗苑合共有3萬多人口。由於該邨遠離鐵路，
巴士是居民主要的出行工具，不少居民反映該5條巴士線的班次不足以疏
導人龍，加上城巴運力有限，無法大幅增加班次。根據運輸署數字，九巴
擁有約4,000輛已領牌照巴士，較城巴的1,530輛多出一倍半。
九巴副車務總監（東部）（署理）黃裕廷表示，九巴在皇后山提供3
條接駁路線，以接駁粉嶺港鐵站的78A線最多乘客，已加密至3分鐘一
班車，而78B早上繁忙時間已加至6班車。
城巴接受香港文匯報查詢時表示，皇后山居民主要於新界區內活動而
非前往港島或九龍市區，故爭取將56A號線轉為全日服務，並會爭取開
辦更多路線。公司致力提升皇后山往返市區的巴士服務，惟礙於政府收
到其他公共交通營辦商的不同意見，令城巴的服務調整申請屢次受阻。
城巴表示，79X號線已一再延長服務時間及加密周末班次，及於平
日繁忙時間開辦79P號線及加密78X班次。現時79X和79P號線於繁忙
時間提供約15分鐘一班的聯合班次往返九龍市區，兩線繁忙時間載客
率約四至五成，78X則提供最密20分鐘一班往九龍東。

新線運力不到位
巴士疏落苦居民

香港「北部都會區」發展

如火如荼，新界多區陸續

有新社區落成及入伙，巴

士成為新區主要交通命脈。為鼓勵新的專營巴士加入市

場，據悉目前新區跨區巴士競投計分制度下，新加入的營

運商變相獲加分，在這因素下，城巴中標粉嶺皇后山的跨

區巴士路線。香港文匯報記者日前到皇后山，直擊居民每

朝受盡折騰等巴士的墟冚情況。有人提早兩小時等每小時

僅兩班次的城巴跨區巴士，有等得不耐煩的就搭九巴區內

線往港鐵站轉車到市區，直言：「搭多一程車，都好過等

餐死。」繼皇后山後，最近西貢十四鄉多條巴士線亦由較

少新界巴士經驗的城巴中標，有地區人士擔心將重蹈皇后

山的覆徹，質疑運輸署的競投制度是「本末倒置」，促請

署方引入競爭時亦要考慮新營運商的承載能力，把居民利

益放在首位。 ◆香港文匯報記者 劉明

◆乘客等車的長龍望不到尾，而城巴的巴士仍未夠鐘開車。
香港文匯報記者劉明 攝

◆粉嶺皇后山邨連同附近居屋山麗苑合共可容納3萬
多人口。

就開辦新巴士服務的問題，特區政府運輸
署回應香港文匯報查詢時表示，該署會與巴
士公司協商或透過遴選機制，揀選合適的巴
士營辦商營運。除了行業競爭外，署方亦會
審視巴士公司安全及服務表現、巴士狀況及
設備、車費以及乘客資訊及設施等。
運輸署表示，因應地區發展包括新房屋或

基建項目而策劃提供合適的公共運輸服務。

自皇后山公營房屋發展入伙以來，該署積極
與巴士公司商討加強往返市區的公共交通服
務。本年度提出多項加強皇后山巴士服務的
建議，會密切留意皇后山的運作情況及乘客
需求，有需要時會考慮適當調整服務。
在十四鄉方面，署方表示，他們於今年上
半年就建議開辦的5條新巴士路線諮詢區議
會，並獲得地區人士支持。遴選過程中，署

方已考慮過巴士公司的營運建議，評分準則
全面考慮巴士公司的各方面表現。經遴選
後，揀選城巴營辦上述5條新巴士路線。
除十四鄉外，該署近一年為其他地區的新
巴士路線進行4次營辦商遴選程序，並揀選
九巴營辦有關新巴士路線。就西貢北約鄉事
委員會對十四鄉新巴士服務的意見，署方正
作出跟進。

運輸署：遴選巴士公司參考多項指標

運輸署引入競爭的出發點有其合理性，但
立法會新界北議員張欣宇認為，運輸署在引
入競爭的同時，也必須提供支援，例如覓地
讓城巴設車廠，方便調配巴士，提升車隊靈

活度，繼而創造條件以增加班次。「政府既然批得路線
畀城巴，就要有規劃，給營運者有相關配套設施，而城
巴亦要購入新巴士增加車隊數目。」

速覓地建車廠 調配資源更佳
張欣宇對香港文匯報表示，城巴想在新界新區，包括
將來的「北部都會區」打造品牌，惟其現時在新界的車
廠少，車廠主要在港島及九龍區，要在新界調配車輛有
困難，對服務靈活性是一大挑戰，「運輸署同城巴要盡
快覓地建設新車廠，令資源調配更為有效。」
九巴副車務總監（東部）（署理）黃裕廷接受香港文
匯報訪問時指出，其實鐵路擴展下不少舊有巴士線的客
量大減，例如屯馬線全線開通和東鐵線過海啟用後，已
令九巴相關路線流失7萬至10萬名乘客。
他認為政府與其開新線，倒不如活化受鐵路影響的巴
士線，如重組路線行走新發展區域，較開新線為佳。
「若要客量大減的路線繼續艱苦經營，同一時間又開設
新巴士線，對現時人手緊絀的情況下是不切實際。」

巴士總站飽和 急需硬件配套
至於皇后山的交通困局，成因除了是巴士運力不足，
硬件配套亦未到位。張欣宇直言，當區面對較大的交通
樽頸，現在只能勉強應付，而日後區內將興建皇后山邨
第二期，在現有3萬人口之上，再新增萬多人，但目前巴
士總站已飽和，無法容納更多巴士埋站，故建議運輸署
先從硬件入手，增加車站，然後再加開更多巴士路線，
讓九巴與城巴一同競爭，提升服務。
張欣宇指出，目前皇后山邨巴士總站已沒有更多位置
上落客，亦沒有開設新路，甚至連掉頭的u-turn位也欠
奉，「如果增加巴士服務，站內設施都食唔起，試想想
繁忙時間有千輛車出入，點頂得住？」歸根究底，還是
要從提升硬件入手。

直直擊擊本報本報
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皇后山街坊預早兩小時等車返工 地區人士促利民出行放首位

◆九巴副車務
總監（東部）
（署理）黃裕
廷。
香港文匯報

記者劉明 攝

◆九巴接駁皇后山到粉嶺巿區的巴士大排長龍。 香港文匯報記者劉明 攝
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